## 藤原家隆論

## 第三回卒業 伊藤 君子

東久の変後の後鳥羽院の逆境生活、主のいなくなった歌壇、そうの歌人家隆」と題し、論文の中心をもってきた。第三章は、第二章の歌人家隆」と題し、論文の中心をして、「家隆の歌風と作歌態度」を述べたみた。第一章「家隆の生涯」を、台家隆の家系、台家隆の生涯、た。この章の中では、自に中心を置いて述べたつもりである。台でた。この章の中では、自に中心を置いて述べたつもりである。台でた。この章の中では、自に中心を置いて述べたつもりである。台でた。この章の中では、自に中心を置いて述べたつもりである。台では、第二章の歌人家隆」と題し、論文の中心をもってきた。第三章は、第二章の歌人家隆」と題し、論文の中心をもってきた。第三章は、第二章の歌人家隆」と題し、論文の中心をもってきた。第三章は、第二章の歌人家隆」と題し、論文の中心をもってきた。第三章は、第二章の歌人家隆」と題し、

た。 た。 た。 院の隠岐遷後も家隆は、「後鳥羽院歌合」の判者をつとめたり して、院へ誠実味のあるところを示した。歌人としても、新勅撰集 た。院の隠岐遷後も家隆は、「後鳥羽院歌合」の判者をつとめたり 以前と変わることなく歌を詠じ、院を案じ、敬うことを忘れなかっ 云う悲痛な状況の中での家隆の晩年を見ていった。晩年の家隆は、

第二章は、〇「家隆の秋歌に対する態度と評価」を四季歌の歌数第二章は、〇「家隆の永歌に対する評さい、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果、四の面から、家隆が秋歌を、どう捉えているかをみた。その結果次のようになった。

使用回数	素材
173	月
121	風
83	露
59	萩
51	紅葉
45	タ
42	鹿
39	空
23	虫
23	雁
18	菊

りた、『Tiffe (この火火に対しらえ種の平面)として、身とらとができる。 とができる。 「月光」や「風」を主材として、家隆の歌の特色がみられるが、

四は、「新古今歌人の秋歌に対する家隆の評価」として、闫をも

の姿勢から、家隆の歌風と作歌態度を論じた。そして、後鳥羽院御 好みと傾向を知ろうとした。又、西行と人麿の秋歌を好んだことか 対しての評価をみることによって、より一層、家隆の秋歌の素材の う少し展開し、家隆が新古今の撰者として、他の歌人たちの秋歌に 両者と家隆との歌の類似を見、家隆の歌風を探ってみた。 定家の歌風に、少し触れ、両者を比較しつつ、また本歌取り 前章の四の後半を受け、「家隆の歌風と作家態度」と

なりにみいだそうとした。

作

品 論

門一

平明な中に深くこもる感動の詠歌に、家隆の作家態度と歌風とを私

口伝の「たけもあり、心もめづらしく見ゆ」の批評のように、

第三回卒業 塚本

田草平の二人が偶然見付けた字をそれにあてるという特殊な形でつ った。直後に修善寺の大患がひかえていたのである。小 宮 豊 隆 著 『漱石の芸術』にあるように、 『門』は『三四郎』、『それから』とともに通常三部作と呼ばれて 『門』執筆当時の漱石の健康状態はあまり良いものではなか (第一章『門』の執筆背景) 『門』という題名は、小宮豊隆、

> と易者のことであり、一つは宗助と参禅である。これらにおいて二 は終るのである。 この年月の間に、この夫婦の間にも変化がおきてくる。一つは御米 年の年月がたった今は平穏にくらしている。しかしまた一方では、 て宗助への信頼をとりもどせるが、宗助は不安を抱いたまま『門』 人は互の愛を信頼することができなくなる。御米は病気を契機とし い。この夫婦は十四章であきらかにされるような過去を持つが、 (第二章宗助と御米)

なりたいという心であろう。「恋愛の自由」という点からみれば宗 心にあるものは、逃避を求める心、何とかしてからりとした気持に れていないが、これが『門』 助は抱いている。『門』には、これに関してそれ以上の追求はなさ 頼すべきものと耐える勇気と 覚 悟 を 持った「恐れない女」であ 周囲であり、罪はむしろ周囲にあるといえる。三千代も御米も、 助と御米は決して罪を犯してはいない。罪人のように疎外したのは 時間の彼方に押しやったことなのである。参禅にまで到つた宗助の は過去においてあったかもしれないが、現在の彼らにとってそれ 「罪の意識」という点からみる学者が多い。たしかに彼らの罪意識 この夫婦の変化、 しかし代助がとらわれた物質上の不安よりもっと深い不安を宗 宗助の不安はどこから来るのか、これに関して の最後にあらわれている暗さである。

13

持ったが故の悲劇は『行人』にも『心』にもあらわれている。宗助 みの本質は自己そのものにあるのだから、これからのがれることが はなかった。分別とはとりもなおさず自己なのであるが、宗助の悩 できるはずはない。漱石は知性に重きを置く人であり、鋭い知性を (第三章罪の意識について) 自分の分別をたよりに生きてきた宗助に、禅の門が開か れるわけ